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Н
а прошлой неделе сра-
зу несколько банков в 
Свердловской облас-
ти подверглись ин-
формационной атаке, 

которую глава Уральского главно-
го управления ЦБ Ирина Петрова 
назвала беспрецедентной. Лож-
ные, как потом выяснилось, сооб-
щения о якобы грядущих отзывах 
лицензий распространялись в Ин-
тернете, через СМС и даже с помо-
щью листовок. Клиенты в панике 
штурмовали офисы и опустошали 
банкоматы. Многие торговые точ-
ки перестали принимать к оплате 
пластиковые карты. Чтобы успо-
коить общественность, власти, уп-
равление ЦБ и сами банки высту-
пили с экстренным заявлением. 
Оно сработало, ажиотаж спал, и 
сейчас «атакованные» учрежде-
ния работают в обычном режиме, 
к ним возвращаются вкладчики и 
деньги. Однако, по мнению экспер-
тов, стресс-тест вскрыл слабые 
звенья в работе как самой банков-
ской системы, так и правоохрани-
тельных органов.

Черный четверг
Почву для информационной 

атаки на Урале подготовила исто-
рия с закрытием Банка24.ру. 

Официально он в последние годы 
считался московским, но осно-
ван был в Екатеринбурге и поль-
зовался популярностью у мест-
ных жителей и юрлиц. О том, что 
у ЦБ есть вопросы к деятельности  
Банка 24.ру, многие крупные кли-
енты догадывались. Но оценить 
истинный масштаб и последс-
твия вопросов мегарегулятора к 
кредитной организации  из-за за-
крытости информации было не-
возможно. Поэтому, несмотря на 
ходившие слухи, отзыв лицензии 
у банка прозвучал как гром среди 
ясного неба.

А через два дня массовая па-
ника охватила клиентов сразу не-
скольких кредитных учреждений 
Свердловской области. Под при-
цел попали Уральский банк ре-
конструкции и развития (УБРиР), 
СКБ-банк, ВУЗ-банк, «Кольцо 
Урала» и «Нейва». По словам 
председателя правления УБРиР 

Антона Соловьева, наряду с ин-
формационной имела место и 
DDoS-атака на все дистанцион-
ные сервисы банка.

Какой конкретно объем средств 
вывели поддавшиеся панике кли-
енты, участники рынка не раскры-
вают. По оценке председателя об-
ластного правительства Дениса 
Паслера, это менее одного процен-
та от общего объема вкладов в ре-
гионе. Руководители банков при-
знают, что в четверг спрос был 
ажиотажным. Однако уже к суббо-
те ситуация стабилизировалась.

Кругом враги
Сейчас экономисты, полити-

ки и финансисты пытаются про-
анализировать случившееся, 
чтобы вынести уроки из непри-
ятной ситуации. Ведь подобные 
информационные атаки могут 
оказаться для кредитного учреж-
дения смертельными. Зампред 

Уральского банковского союза 
(УБС) Евгений Болотин расска-
зал «РГ», как в начале 2007 года 
разорился английский банк с 
300-летней историей: кто-то пус-
тил слух, что у него очень много 
ипотечных кредитов, когда раз-
разился кризис ипотеки в Соеди-
ненных Штатах. И запаниковав-
шие клиенты буквально «вынес-
ли» банк.

Похожие события происходили 
в Свердловской области в 2008 
году. Тогда санация потребовалась 
«Северной казне», «Губернскому» 
и уже упомянутому 24.ру. Правда, 
та информационная атака случи-
лась на фоне резкого ухудшения 
ситуации в российской экономике 
в целом, поэтому нельзя однознач-
но утверждать, что именно она 
подкосила банки.

Председатель УБС Валентина 
Муранова рассказала, что минув-
шей осенью мишенью стали кре-

дитные учреждения в Самарской 
области.

— Наша экономика сегодня вы-
нуждена развиваться в условиях 
санкций. У нас ограничены вне-
шние заимствования, поэтому 
мы особенно возмущены тем, что 
недоброжелатели, непатриоты 
вбрасывают информацию, под-
рывающую внутренний рынок 
заимствований. Банковская сфе-
ра — очень чувствительная, надо 
относиться к ней бережно и ве-
рить Центральному банку, — под-
черкнула она.

Представители профсообщест-
ва выдвигают разные версии того, 
кто пытается раскачать лодку, от-
мечая, что акция была хорошо ор-
ганизована и спланирована. Пред-
ставители власти не исключили, 
что устроить ее могли недобросо-
вестные конкуренты. Руководите-
ли УБС обратили внимание на то, 
что в нашем информационном 
пространстве действуют граждане 
других стран, например Украины: 
на форуме, где активно обсужда-
лась ситуация с уральскими бан-
ками, порой путали нормы рос-
сийского законодательства и «со-
седнего государства». Не 
исключают аналитики и 
вариант, что это просто 
«школьники резвятся».

Резонанс Банки остались на плаву после информационной атаки

Испытание паникой

На Южном Урале стартовала Неделя 
конкуренции, инициированная Челя-
бинским УФАС. Цель мероприятия — 
не только определить перспективы 
развития рынков товаров и услуг, 
конкурентных условий на них, но и 
выявить ниши, которые наиболее ос-
тро нуждаются в притоке частных 
инвестиций.
— Агентство стратегических инициа-
тив в апреле этого года приняло 
стандарт развития конкуренции в 
субъектах РФ, — поясняет замруко-
водителя Челябинского УФАС Елена 
Семенова. — Определено шесть пи-
лотных регионов, субъектов УрФО 
среди них нет, но здесь также прово-
дится работа по определению пере-
чня приоритетных рынков для со-
действия развитию конкуренции. В 
Тюмени такой стандарт принят и уже 
реализуется. В Челябинской области 
его внедрение планируется с начала 
следующего года.
Сейчас на Южном Урале определяют 
наиболее перспективные рынки для 
привлечения частных инвесторов, 
готовых составить весомую конку-
ренцию государственным компани-
ям, привыкшим в отдельных сферах 
доминировать.
— На медицинском рынке Южного 
Урала мы отмечаем отсутствие усло-
вий для развития конкуренции: прак-
тически весь рынок занят государс-

твенными компаниями, — говорит 
Елена Семенова. — Выявлен и ряд ад-
министративных барьеров, препятс-
твующих доступу на рынок новых иг-
роков. Необходимо как можно ско-
рее начать включать частные учреж-
дения в систему здравоохранения, в 
том числе по госгарантиям ОМС. 
Однако, по словам предпринимате-
лей, попасть в программы обязатель-
ного медстрахования частным ком-
паниям весьма непросто, а если и 
удается, в дальнейшем оказывается, 
что это невыгодно.

— Требуемый объем средств все рав-
но не выделяют, получается, будешь 
работать себе в убыток. А кому этого 
хочется? — рассуждает председатель 
комитета ЮУТПП по развитию рынка 
услуг и производства в сфере здра-
воохранения Олег Денисов.
По словам члена комиссии Обще-
ственной палаты Челябинской об-
ласти по экономическому развитию 
и международному сотрудничеству 
Владимира Шевченко, чем больше 
активных и успешных игроков, тем 
разнообразней предложение для ко-

нечного потребителя и доступней 
цена. Особенно важно наличие здо-
ровой конкуренции на продовольс-
твенном рынке, чтобы не допустить 
скачка цен. Но для этого необходимо 
обеспечить эффективную работу 
среднего и малого бизнеса и доступ 
местных товаропроизводителей на 
полки супермаркетов. Ведь есть тер-
ритории, где доля торговых сетей в 
реализации продовольствия уже 
превысила допустимый уровень в  
25 процентов. Чтобы избежать дик-
тата цен ретейлом, на Южном Урале 

намерены активно развивать фор-
мат магазинов шаговой доступнос-
ти, в которые местным товаропроиз-
водителям всегда открыты двери. 
Особенно остро в развитии конку-
ренции нуждаются атомные города, 
где закрытый режим годами форми-
ровал свои правила игры на рынке. 
Антимонопольщики отмечают, что в 
ЗАТО мощная поддержка отдельных 
категорий бизнеса, а вход посторон-
ним, как правило, запрещен, что про-
тиворечит самой сути конкурентной 
среды. От жителей таких городов в 
УФАС поступает много жалоб на вы-
сокие цены.
В перечень перспективных для раз-
вития конкуренции на Южном Урале 
также включены рынки IT и связи, 
транспортных и коммунальных ус-
луг, жилищного строительства и об-
разования, а также управления гос-
собственностью. Список не оконча-
тельный, основной критерий — доли 
государственных, муниципальных и 
частных компаний в той или иной 
сфере. Однако, по словам предста-
вителей бизнес-сообщества, необ-
ходимо также учитывать диапазон 
цен в каждом конкретном сегменте 
рынка и уровень удовлетворенности 
потребителей.

Арина Мироненкова,  
«Российская газета»
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т о л ь к о  н а  с а й т е  u r a l . r g . r uВ открытом 

доступе

— Целый ряд рынков у нас не раз-
вит, в результате потребитель по-
лучает некачественные услуги 
либо не имеет доступа к ним. Ра-
нее не существовало действенных 
инструментов, чтобы сломать эту 
систему. Сейчас такой инстру-
мент появился — это стандарт раз-
вития конкуренции, разработан-
ный АСИ. Считаю, крайне важно 
при его внедрении учитывать 
мнение общественников и пред-
ставителей делового сообщества, 
как раз и создающего товары и ус-
луги, которые будут высококон-
курентны и востребованны. 

По сообщениям корреспондентов «РГ»
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Акцент

 В условиях санкций и ограничения внешних 
заимствований банкиры особенно возмущены 
вбрасыванием информации, подрывающей  
внутренний финансовый рынок
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Почву для атаки на уральские 
банки подготовила ситуация  
с отзывом лицензии у 24.ру.
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ОФИЦИАЛьНО

ПРАВИТЕЛьСТВО Курганской 
области утвердило программу со-
циально-экономического разви-
тия  региона на 2015 год и средне-
срочную перспективу. Согласно 
документу объем промышленно-
го производства увеличится на 
120,8 процента, валовой продук-
ции сельского хозяйства — на 
114,1, инвестиций в основной ка-
питал — на 122,5, заработная пла-
та должна вырасти в 1,3 раза, а  ва-
ловый региональный продукт — на 
13,1 процента. 
 
ПРАВИТЕЛьСТВО Свердловс-
кой области установило нормати-
вы расходов на содержание орга-
нов местного самоуправления. 
Они рассчитаны с учетом уровня 
бюджетной обеспеченности и спе-
цифики каждого конкретного му-
ниципалитета. Объем трат на эти 
цели в регионе составит в 2015 
году 4,3 миллиарда рублей, что 
превышает уровень 2014 года на 
52,8 миллиона, или 1,2 процента.

ЦИФРЫ

97,4 МИЛЛИАРДА рублей нало-
гов и сборов перечислили нало-
гоплательщики Челябинской об-
ласти за восемь месяцев 2014 года 
в консолидированный бюджет 
Российской Федерации. Рост к 
аналогичному периоду прошлого 
года составил 11,9 процента (10,3 
миллиарда рублей). Поступления 
от налогоплательщиков, приме-
няющих специальные налоговые 
режимы, составили 4,5 миллиар-
да рублей.

НА 31 ПРОЦЕНТ сократились 
продажи легковых автомобилей в 
Екатеринбурге в августе 2014 
года по отношению к прошлогод-
нему показателю. Это рекордное 
падение авторынка. В январе—ав-
густе 2014 года в Екатеринбурге 
продано 50 605 новых легковых и 
легких коммерческих автомоби-
лей, что на 18 процентов меньше 
уровня аналогичного периода 
2013 года.

3 МИЛЛИАРДА рублей дополни-
тельно поступят в бюджет Тюмен-
ской области. Увеличение обеспе-
чил существенный рост поступле-
ний налога на прибыль на юге ре-
гиона. Вместе с тем от северных 
регионов сборы, как ожидается, 
уменьшатся на 8 миллиардов.

116,3 ПРОЦЕНТА достиг в пер-
вом полугодии 2014 года темп 
роста инвестиций в основной ка-
питал в Челябинской области по 
отношению к аналогичному пери-
оду прошлого года. Объем вложе-
ний достиг 85,4 миллиарда руб-
лей. Основной источник инвести-
ций — собственные средства пред-
приятий (36,2 процента). Отме-
тим, что темп роста инвестиций в 
среднем по России составил в пер-
вом полугодии 97,2 процента.

1,5 МИЛЛИОНА рублей состави-
ла с начала 2014 года общая сум-
ма ущерба от нарушений лесного 
законодательства в Ямало-Ненец-
ком автономном округе. Общая 
площадь земель лесного фонда 
ЯНАО — 31 686 тысяч гектаров.

Дефицит сократился 
почти на миллиард
Дефицит бюджета Курганской области уменьшился на 
904 миллиона рублей. Хотя разрыв между доходами и 
расходами остается еще существенным — более 3,5 мил-
лиарда. К тому же к концу года ожидается сокращение на 
103 миллиона рублей собственных доходов региона за 
счет снижения поступления акцизов на нефтепродукты 
и доходов от оказания платных услуг  учреждениями. А 
вот поступления транспортного налога, предположи-
тельно, вырастут на 30 миллионов рублей.

300 начинающих 
предпринимателей 
получат гранты
 
Свердловский областной фонд поддержки предпринима-
тельства завершил прием заявок на гранты для начинаю-
щих предпринимателей. Всего за два месяца в фонд посту-
пило 709 заявок. На данный вид поддержки в 2014 году пла-
нируется направить 90 миллионов рублей (34,2 миллиона 
из областного бюджета и 55,8 миллиона из федеральной 
казны), что на 35 процентов больше, чем в прошлом году. 
Гранты получат более 300 бизнесменов, имена которых 
станут известны до середины ноября.

Убыточные заводы 
отдадут под технопарки
Промышленные предприятия Южного Урала, мощности 
которых используются неэффективно, будут переформа-
тированы в индустриальные инновационные площадки и 
технопарки. Опыт создания подобных промзон позаимс-
твован в Татарстане. Как сообщил министр промышлен-
ности и природных ресурсов Челябинской области Алек-
сей Бобраков, в настоящее время в качестве будущих пло-
щадок для размещения новых высокотехнологичных про-
изводств рассматриваются бывший завод «Станкомаш» и 
индустриальный парк «Малая Сосновка». 

Власти региона курируют 
«йодный» проект 
Правительство Тюменской области выступило коорди-
натором проекта создания промышленной установки по 
извлечению йода из подземных вод Западной Сибири. 
Разработанная местными учеными технология  безреа-
гентного йодного производства ранее была успешно ис-
пытана. Она заинтересовала зарубежные и отечествен-
ные фирмы, прошли переговоры с менеджерами дочер-
него предприятия российской корпорации, отраслевым 
предприятием из Крыма. К реализации проекта подклю-
чены ведущие проектные институты региона.

Комбайны будут работать 
круглосуточно
Оперативный штаб по развитию АПК в Курганской облас-
ти выступил с обращением к сельхозпроизводителям в 
связи с тяжелыми условиями уборочной страды. В теку-
щем году аграрии региона вложили в производство зерна 
более трех миллиардов рублей. Однако на сегодня обмоло-
чена только пятая часть зерновых и зернобобовых куль-
тур. Синоптики прогнозируют благоприятные погодные 
условия лишь в последней декаде сентября, октябрь вновь 
ожидается дождливым. Поэтому власти призывают селян 
использовать каждый погожий день. Технические возмож-
ности позволяют обмолачивать 50 тысяч гектаров в сутки, 
но для этого необходимо организовать круглосуточную 
бесперебойную работу комбайнов.

Постпредство сдадут  
в аренду
Челябинский областной фонд имущества объявил о нача-
ле приема заявок от потенциальных арендаторов здания 
постоянного представительства регионального прави-
тельства в Москве. Помещение планируется сдать в долго-
срочную аренду, минимум на пять лет. Стартовая стои-
мость аренды — 1,075 миллиона рублей в месяц.

Ямал снимут  
с беспилотников
Департамент информационных технологий ЯНАО при-
обрел два отечественных беспилотных летательных ап-
парата для топографических съемок и картографирова-
ния труднодоступных местностей. От услуг аэрокосми-
ческой компании округ отказался, чтобы сэкономить 
бюджетные деньги и время. Тем более что беспилотники 
позволяют получать снимки более высокого качества.

Главу уральской 
турфирмы заподозрили  
в мошенничестве
http://www.rg.ru/2014/09/24/reg-urfo/turfirma-anons.html

Игорь Аристов
вице-президент Южно-
Уральской торгово-
промышленной палаты, 
эксперт АСи
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Валентина Пичурина, 

Курганская область

В Кургане не подано ни одно-
го заявления на участие в 
программе строительства 

жилья экономкласса, а возведе-
ние арендных домов еще даже не 
начиналось. Жилищные програм-
мы в Зауралье буксуют, призна-
ют региональные власти.

Напомним, областной закон, 
регламентирующий вопросы 

льготного приобретения жилья, 
построенного на землях федераль-
ного Фонда содействия развитию 
жилищного строительства (РЖС), 
принят в апреле 2013 года. А уже в 
октябре выигравшая аукцион че-
лябинская фирма начала строить 
жилой комплекс на отведенных ей 
86 гектарах в курганском микро-
районе Заозерный. По планам за-
стройщика, к 2025 году на этом 
участке вырастут 59 домов высо-
той от 3 до 19 этажей — это более 
7 тысяч квартир для 15 тысяч че-
ловек (448,2 тысячи квадратных 
метров). 75 процентов — квартиры 
экономкласса.

Но желающих приобрести та-
кое жилье в Кургане пока нет. Как 
пояснил на заседании комитета по 
экономической политике област-
ной Думы замруководителя адми-
нистрации города Андрей Жижин, 
поначалу люди проявили большой 
интерес к программе. Однако ни 
один из 40 человек, получивших 
консультацию в мэрии, не напи-
сал заявления об участии.

По мнению чиновника, причин 
две. Во-первых, средняя цена квад-
ратного метра жилья экономклас-
са для Курганской области, уста-
новленная Минстроем РФ, доволь-
но высока — 30 664 рубля. На рын-
ке цены начинаются от 35 тысяч, 
так что люди не увидели в про-
грамме большой выгоды. Уместно 
напомнить, что в целях снижения 
себестоимости строительства за-
стройщикам предоставлены 
льготные условия аренды земли и 
помощь в строительстве инфра-
структуры, на которую Фонд РЖС 
выделил 185 миллионов рублей.

Вторая причина — необязатель-
ность застройщика. По словам Ан-
дрея Жижина, подрядная органи-
зация постоянно срывает график. 
Так, первые 10 тысяч квадратов 
планировалось сдать в эксплуата-
цию еще в 2013-м, теперь обеща-
ют к концу текущего года, но, судя 
по темпам строительства, сдача 
может еще затянуться. 

Всего в регионе, по данным 
департамента имущественных и 

земельных отношений, 12 феде-
ральных участков, выделенных 
под строительство жилья эко-
номкласса. Вроде бы уже есть 
потенциальные покупатели — во 
всяком случае, на бумаге. По 
данным департамента строи-
тельства, госэкспертизы и ЖКХ, 
списки составлены в 11 из 24 
районов, в них внесен 5181 че-
ловек. Правда, в уполномочен-
ном органе — региональном уп-
равлении по соцполитике — этих 
списков, составленных органа-
ми местного самоуправления, 
почему-то нет. Кстати, чехарда 
со списками длится не первый 
год, потому что за выполнение 
закона о предоставлении жилья 
экономкласса отвечает сразу 
несколько ведомств.

Между тем буксует в Курганс-
кой области и программа строи-
тельства арендного жилья. По сло-
вам чиновников, тормоз — феде-
ральное законодательство, кото-
рое постоянно меняется, и субъ-
ект не успевает вносить корректи-

вы в региональные нормативно-
правовые акты.

— Пока рассматривается вари-
ант размещения арендного дома в 
Заозерном жилмассиве в Кургане, 
— пояснил замдиректора департа-
мента строительства, госэкспер-
тизы и ЖКХ Сергей Цуканов. — 
Сейчас идет подготовка техусло-
вий на подключение инженерных 
сетей, просчитывается их предва-
рительная стоимость, определяет-
ся плата за технологическое при-
соединение.

Чтобы форсировать реализа-
цию жилищных программ, в об-
ласти решили создать специаль-
ное управление в составе депар-
тамента строительства, госэкс-
пертизы и ЖКХ. Как пояснил пер-
вый заместитель губернатора 
Курганской области Сергей Пут-
мин, оно будет координировать 
все вопросы льготного предо-
ставления жилья, проведет ана-
лиз рынка недвижимости и опре-
делит долю бюджетных про-
грамм на нем и т.д.

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

Н
а Южном Урале вво-
димые в эксплуата-
цию новостройки с 
начала 2011 года ста-
ли на 15 процентов 

энергоэффективнее за счет при-
менения систем автоматизации, 
регулирования подачи ресурсов и 
использования новых строймате-
риалов. С 2016-го экономия тепла 
в возводимых зданиях должна со-
ставить минимум 30 процентов — 
таковы требования второго этапа 
повышения энергоэффективнос-
ти зданий, предусмотренного пра-
вительством РФ.

— Апогей в плане повышения 
энергоэффективности зданий 
ожидается к 2021 году, когда будут 
приняты максимально возмож-
ные меры в части теплозащиты до-
мов. В этом направлении уже сде-
лано немало. Удельный расход теп-
ла сократился: благодаря энерго-
сберегающим технологиям уда-
лось сэкономить столько энергии, 
что хватило бы на полноценное 
отопление жилфонда площадью 
250 тысяч квадратных метров, — 
говорит замначальника управле-
ния регионального госстройнад-
зора минстроя Челябинской об-
ласти Александр Абаимов. — Ос-
новные механизмы повышения 
энергоэффективности зданий 
прописаны в строительных нор-
мах: ведется установка приборов 
учета ресурсов, систем регулиро-
вания их подачи, лучше утепляют-
ся стены зданий, используется 
покрытие инновационными мате-
риалами, способными удерживать 
тепло.

Будущие дома изначально про-
ектируют по-новому, с учетом ис-
пользования современных отопи-
тельных приборов и энергосбере-
гающих материалов. Однако, как 
правило, эти новации ведут к удо-
рожанию строительных проектов.

— Уже сегодня можно с уверен-
ностью утверждать, что реализа-
ция второго этапа программы по-
вышения энергоэффективности 

зданий приведет к росту себестои-
мости квадратного метра, однако 
убежден: увеличение будет не 
столь существенным, чтобы изме-
нилась рыночная цена жилья, — го-
ворит Александр Абаимов. 

По словам исполнительного ди-
ректора челябинской строитель-
ной компании Андрея Мурдида, 
любое изменение в части конс-
трукции зданий в большинстве 
случаев приводит к увеличению 
стоимости реализуемого проекта:

— В очередной раз вырастут за-
траты застройщиков, значит, се-
бестоимость жилья пойдет вверх. 
При этом, вероятнее всего, рыноч-
ная цена квадрата в новостройках 

останется на прежнем уровне, так 
как формирует ее спрос, а не объ-
ем затрат инвесторов. Все застрой-
щики сегодня понимают: повысив 
цены на квартиры, они попросту 
не смогут их реализовать, ведь 
строительный рынок Южного Ура-
ла и так в этом году просел мини-
мум на 5 процентов, и пока эту тен-
денцию переломить не удается.

Отказаться от выполнения тре-
бований по энергоэффективности 
зданий застройщики не могут. Но 
и скорректировать рыночную 
цену с учетом выросших затрат 
тоже нельзя — тогда новые дома бу-
дут простаивать полупустыми. 
Поэтому в перспективе строите-
лям придется затянуть пояса и по-
жертвовать частью собственной 
прибыли. Кто-то предпочтет уре-
зать финансирование инвестпро-
ектов. Но большинство челябинс-
ких застройщиков идут по друго-

му пути — ищут наиболее бюджет-
ные варианты повышения энерго-
эффективности зданий. Так, в бли-
жайшее время они намерены пе-
ренять опыт белорусских коллег. 
Аналоги минских многоэтажек 
могут появиться на Южном Урале 
уже в следующем году.

— В Белоруссии решили подой-
ти к вопросу энергоэффективнос-
ти зданий не поэтапно, а комплек-
сно и с размахом — сразу выйти на 
показатели, которых российские 
застройщики достигнут только к 
2021 году, — говорит гендиректор 
НП СРО «Союз строительных ком-
паний Урала и Сибири» Юрий Де-
сятков. — Совершить такой скачок 

им удалось благодаря установке в 
многоэтажных домах систем ре-
куперации, подразумевающих 
грамотно организованный возду-
хообмен в здании. По сути, это та 
же принудительная приточно-вы-
тяжная вентиляция, которая, на-
пример, широко используется в 
промышленных цехах Южного 
Урала, но никогда не применялась 
раньше в сфере жилищного строи-
тельства.

На Южном Урале проекты, пре-
дусматривающие наличие систем 
рекуперации, планируют реализо-
вать пока только в сегменте жилья 
повышенной комфортности.

— Широкое применение в стро-
ительстве они найдут лишь в том 
случае, если собственникам жилья 
на самом деле будет выгодно их ис-
пользование и они смогут эконо-
мить на оплате тепла, как утверж-
дают белорусские коллеги, — рас-

суждает старший инженер отдела 
специальных видов надзора управ-
ления регионального госстройнад-
зора минстроя по Челябинской об-
ласти Татьяна Иванова. 

По словам Андрея Мурдида, 
собственники квартир, установив 
пластиковые окна и входные две-
ри с утеплителем, превратили 
свои дома в «подводные лодки», 
где естественная циркуляция воз-
духа весьма ограниченна, поэто-
му глоток свежего воздуха можно 
получить, только открыв окно. А 
это с точки зрения экономии энер-
горесурсов  —  большая ошибка: де-
ньги жильцов «улетают» в форточ-
ку. Задача застройщиков — умень-

шить такой необдуманный расход 
тепла, сведя на нет необходимость 
в открывании окон. Для этого, как 
вариант, используют принуди-
тельную вентиляцию.

Повысить энергоэффектив-
ность зданий строители могут так-
же за счет использования совре-
менных материалов с низкой теп-
лопроводностью.

— Челябинская область по ос-
новным видам стройматериалов 
самодостаточна, мы можем пол-
ностью собрать «коробку» зда-
ния из материалов исключитель-
но местного производства, но все 
же часть продукции завозится 
из-за рубежа — в основном кро-
вельные, теплоизоляционные и 
отделочные материалы, — расска-
зывает президент Союза пред-
приятий стройиндустрии Челя-
бинской области Алексей Салты-
ков. — Кстати, ничего сверхъес-

тественного в них нет, и многие 
предприятия стройиндустрии 
Челябинской области сегодня 
взяли курс на импортозамеще-
ние, намерены наладить произ-
водство аналогичных видов ма-
териалов.

Кстати, сейчас в регионе про-
ходят испытания нового вида про-
дукции, способного совершить 
прорыв в строительной отрасли: 
речь идет о керамических блоках, 
обладающих повышенной тепло-
эффективностью. Если будет по-
лучено положительное заключе-
ние экспертизы, достичь 30-про-
центного показателя экономии 
тепла в новостройках на Южном 
Урале удастся намного раньше ус-
тановленного срока.

Высокому качеству строи-
тельной продукции в Челябинс-
кой области вообще уделяется 
особое внимание: регулярно про-
водятся испытания кирпича, бе-
тона, кабелей, материалов для 
шумоизоляции с целью очистить 
рынок от низкопробной и опас-
ной продукции.

— Проблема в том, что произ-
водство стройматериалов не рег-
ламентировано, — говорит Анд-
рей Салтыков. — Наладить их вы-
пуск может, по сути, любой жела-
ющий, и никакой ответственнос-
ти за качество продукции он не 
несет. Поэтому порой за энерго-
эффективные выдают строймате-
риалы, которые таковыми не яв-
ляются. Сегодня мы через суд до-
биваемся закрытия фирм, произ-
водящих некачественные строй-
материалы, ведь их продукция 
может негативно сказаться на бе-
зопасности сооружений. Более 
50 процентов проверенных экс-
пертизой стройматериалов не со-
ответствовали элементарным 
техническим требованиям, такая 
продукция была выведена с рын-
ка. В перспективе контроль будет 
еще усилен.

Акцент

 Отказаться от выполнения требований 
по энергоэффективности зданий застройщики 
не могут. Но и поднять цену с учетом выросших 
затрат нельзя — новые дома будут полупустыми 

СТРАТЕГИЯ Малый бизнес 
предлагает государству 
изменить приоритеты 
налоговой политики

Ставки до нуля

Марина Некрасова, Свердловская область

СЕГОДНЯ в Общественной палате РФ пройдут слуша-
ния на тему «Место бизнеса в налоговых инициативах 
государства» с участием представителей администра-
ции президента РФ, Минфина, МЭРТ, Минсоцтруда, де-
путатов Госдумы, профсоюзов и бизнес-сообщества. На 
повестке дня — возможное повышение ставок НДС и 
НДФЛ, введение налога на недвижимость с 1 января 
2015 года и влияние всех этих новаций на малый и сред-
ний бизнес. К указанной дате субъекты РФ должны на-
править в Москву свои пакеты предложений. 

Как показал «круглый стол» в Общественной палате 
Свердловской области, среднеуральские предпринимате-
ли понимают, что от роста фискальной нагрузки никуда не 
деться, однако считают проводимую налоговую политику 
непоследовательной. По словам аудиторов, система эффек-
тивна, если у бизнеса изымается не более одной трети обо-
ротных средств, в России эта доля достигает уже 60—70 про-
центов. Рост фискального бремени еще на 5—7 процентов 
может просто лишить компании стимула для развития.

Между тем этот рост не исключен, ведь налог на иму-
щество уже начали рассчитывать, отталкиваясь не от ин-
вентаризационной, а от кадастровой стоимости, которая в 
десятки раз выше.  При этом единой правоприменительной 
практики в стране нет: например, в Москве освободили от 
налогообложения коммерческие площади менее 5 тысяч 
квадратных метров, а в Санкт-Петербурге решено взимать 

налог только с ино-
странных фирм. На 
Среднем Урале, ско-
рее всего, использу-
ют оба варианта. Как 
сообщила замести-
тель министра эконо-
мики Свердловской 
области Татьяна Глад-
кова, создана рабо-
чая группа, рассмат-
ривающая разные 
подходы к введению 
налога на недвижи-
мость. Но предприни-
матели участвуют в 
этом процессе недо-
статочно активно, по-
этому конкретной 
информации для ана-
лиза крайне мало.

— Поскольку биз-
нес не хочет раскры-
вать данные, сложно 
делать прогнозы. У 

кого-то налоговая база вырастет, у кого-то, наоборот, 
уменьшится. Вообще-то, объектов площадью свыше 5 ты-
сяч квадратных метров в области всего несколько десят-
ков, — заметила замминистра.

Уральские предприниматели полагают: целесообразнее 
вместо ввода новых налогов повысить на 1—2 пункта ставки 
уже действующих, при этом дополнительно собранные 
средства оставлять в регионах. Иначе в стране неизбежен 
рост теневого сектора. Средние по размеру организации 
уже сейчас активно дробятся, мимикрируют в малые, что-
бы снизить издержки. 

К тому же есть и другие резервы наполнения бюджета, 
например, повышение собираемости налогов.

— Надзорные органы «атакуют» в основном устойчивый 
бизнес, а многочисленных ИП, которые регистрируются, а 
деятельность не ведут, никто не ищет. У нас в городе более 
2,5 тысячи малых предприятий, но на открытой системе 
налогообложения почти никто не работает. Если раньше 
стеснялись «серой» зарплаты, то сегодня — нет. Это попус-
тительство со стороны власти, — считает председатель Об-
щественной палаты Полевского Валерий Колотилов.

Что касается налоговых льгот, то здесь мнения разо-
шлись. Часть собравшихся высказалась за их сохранение и 
даже расширение. Например, за льготы предприятиям, ре-
шившимся взять кредиты и заняться реальным импортоза-
мещением в условиях санкций. 

Гендиректор ГК «Налоги и финансовое право» Аркадий 
Брызгалин более категоричен:

— До 70 процентов федерального бюджета обеспечива-
ют 2 200 крупнейших компаний. Надо не льготы малому 
бизнесу давать, ведь их придется обосновывать, подтверж-
дать, а безналоговый режим на 10 лет вводить. Когда «ма-
лыши» начнут богатеть, они согласятся платить налоги в 
обмен на уважение, — уверен юрист.

мнение

Андрей Беседин,
президент Уральской торгово-промышленной палаты:

— Никогда бизнесу не нравилось повышение налогов, но есть пе-

риоды, когда это допустимо и когда это крайне несвоевременно. 

Среднестатистический предприниматель все более пессимис-

тично воспринимает призывы государства к импортозамещению, 

хотя раньше эти люди занимали активную гражданскую позицию. 

Речь идет не об ИП, а о среднем бизнесе с годовым оборотом от 

200 миллионов до миллиарда рублей. Как можно, с одной сторо-

ны, призывать к модернизации, а с другой — пугать повышением 

налогов? Вероятно, не там ищем? Нужно обкладывать налогами 

высокую доходность: «золотые парашюты» топ-менеджеров, зар-

платы банковского сектора, госкорпораций.

КСТАТИ
Пока готовился номер, стало известно, что налог с продаж 
(его перспективы также активно обсуждала обществен-
ность) в 2015 году вводиться не будет. Очевидно, прави-
тельство прислушалось к голосу бизнес-сообщества, кото-
рое отрицательно отнеслось к возвращению «регионально-
го оброка». По мнению предпринимателей, на его админис-
трирование ушло бы больше средств, чем поступит в бюд-
жет. Так, согласно подсчетам свердловского минфина, 
даже при чисто гипотетической 100-процентной собирае-
мости регион мог бы рассчитывать максимум на 6 мил-
лиардов рублей в год — эта сумма точно не закроет всех 
дыр бюджета. Цены между тем могут вырасти, так как 
многие ИП и ООО предпочтут переложить издержки на 
потребителя. А значит, вырастет и социальная напря-
женность в регионе.

Уральские предпри-
ниматели полагают: 
целесообразнее 
вместо ввода новых 
налогов повысить 
на 1—2 пункта став-
ки уже действую-
щих, при этом допол-
нительно собран-
ные средства остав-
лять в регионах
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Ракурс Высокие требования к энергоэффективности зданий рискуют 
заморозить региональный рынок недвижимости

Тепловой удар

В новых зданиях с высоким клас-

сом энергоэффективности система 

отопления создается с использова-

нием самых современных техноло-

гий.

ИНИЦИАТИВА В Зауралье создадут структуру, курирующую программы льготного 
жилищного строительства

Не едут новоселы

ЦИФРА

17,9
ТЫСЯЧИ
семей состоят на учете в качестве 
нуждающихся в жилье в Курганс-
кой области

ПРИГОВОР 

Экс-главу 
челябинского 
минздрава 
осудили 
за коррупцию

ПРОПИСАН 
СТРОГИЙ 
РЕЖИМ

Михаил Пинкус, Челябинская область

ЛЕНИНСКИЙ суд Челябинска 
огласил решение по громкому 
делу экс-главы регионального 
минздрава Виталия Тесленко, 
обвиняемого в получении взяток 
в особо крупном размере.  Про-
цесс проходил в закрытом режи-
ме, поскольку бывший министр 
давал показания против своих 
подельников и заявил о возмож-
ной угрозе с их стороны.

Вероятно, поэтому достояни-
ем общественности стала только 
резолютивная часть приговора, 
озвученная пресс-службой суда. 
Перипетии гигантской аферы, в 
которой кроме отставного ми-
нистра были замешаны сразу два 
советника бывшего губернатора 
области, так и остались за кад-
ром. Однако главные выводы 
следствия все-таки доступны ши-
рокой общественности: высокий 
пост, обширные связи и попусти-
тельство со стороны главы регио-
на позволили министру только за 
один год сколотить на реформе 
здравоохранения капитал в 
70 миллионов рублей. Лишились 
этих денег действительно нужда-
ющиеся — больные. 

Согласно обвинительному за-
ключению, зачитанному в суде 
прокурором Челябинской облас-
ти Александром Войтовичем, Ви-
талию Тесленко инкриминирова-
ны только три эпизода получения 
взяток. Зато каких! 

Так, установлено, что в 2012 
году министр активно оснащал 

больницы новым высокотехноло-
гичным оборудованием. В ходе 
выполнения этой важной миссии 
он получил от поставщиков аппа-
ратов искусственной вентиляции 
легких и инкубаторов для ново-
рожденных «откат» в 42,9 милли-
она рублей. На госзакупках рент-
генодиагностического оборудо-
вания «заработал» 21,5 милли-
она. И «отщипнул» от тендера на 
поставку комплексов цифровой 
радиографии еще 6,8 миллиона 
рублей.

Золотой поток иссяк в ночь на 
1 ноября 2012 года, когда Теслен-
ко вместе с главврачом областной 
больницы № 4 Михаилом Шухов-
цевым и советником губернатора 
Иваном Сорокуном задержали в 
бане при дележе части многомил-
лионного «отката» («РГ» сообщи-
ла об этом в материале «Баня не 
отмыла» 02.11.2012).

Понимая, что за подобное «ре-
формирование» здравоохране-
ния по головке не погладят (за 
мздоимство в особо крупном раз-
мере Тесленко грозило до 15 лет 
лишения свободы со штрафом до 
полумиллиарда рублей), чинов-
ник очень скоро пошел на сотруд-
ничество со следствием, заявил о 
раскаянии и сдал остальных по-
дельников: руководителя меди-
цинских фирм Владимира Воло-
шина, упомянутого выше экс-со-
ветника губернатора, предпри-
нимателя Александра Москалю-
ка и начальника главного управ-
ления материальных ресурсов 
Челябинской области Эрнеста 
Каримова, помогавшего передать 
тендеры на поставку медобору-
дования «нужным» фирмам.

Однако заслужить прощение 
министру так и не удалось. С уче-
том раскаяния, помощи следс-
твию, пошатнувшегося здоровья и 
наличия на иждивении малолет-
него ребенка суд приговорил его к 
семи годам колонии строгого ре-
жима и 300-миллионному штра-
фу. Кроме того, Тесленко лишен 
всех классных чинов и права зани-
мать руководящие должности на 
госслужбе еще на три года. 

По всей видимости, раскаяв-
шийся чиновник надеялся на дру-
гой исход дела. По крайней мере, в 
суд, как отметили участники про-
цесса, он прибыл без вещей. А при-
говор выслушал с «окаменевшим» 
лицом, не проронив ни слова.

Высокий пост, 
обширные связи и 
попустительство со 
стороны главы 
региона позволили 
министру сколо-
тить на реформе 
здравоохранения 
капитал в 70 мил-
лионов рублей
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Анатолий Меньшиков, ЯНАО

НА ПЕРВОМ заседании осенней 
сессии Законодательного собра-
ния ЯНАО пристальное внимание 
уделили состоянию и перспекти-
вам транспортного комплекса.

Тема пассажирских перевозок, 
дорожной доступности арктичес-
ких городов и поселков всегда вы-
зывает пристальный интерес жи-
телей автономии. Еще полвека на-
зад иных способов доставки гру-
зов и людей, кроме как по возду-
ху, воде, укатанному снегу, на се-
вере не было. Из-за огромных рас-
стояний, продолжительных холо-
дов, коварных вечномерзлых 
грунтов прокладка всепогодных 
дорог требует больших усилий и 
колоссальных затрат. Немало по-
селений и по сей день отрезано от 
сухопутных магистралей Урала и 
Сибири.

— Несколько последних лет от-
расль финансировалась достой-
но, поэтому удалось значительно 
нарастить темпы работ. О чем 
свидетельствуют итоговые циф-
ры реализации комплексной це-
левой программы «Развитие 
транспортного комплекса Ямало-
Ненецкого автономного округа 
на 2011—2013 годы», — говорит 
председатель комитета по эконо-
мической политике, промышлен-
ности и природопользованию Ни-
колай Яшкин. 

В отчетный период, по словам 
директора департамента транс-
порта и дорожного хозяйства 

Дмитрия Варакина, на строитель-
ство и реконструкцию капиталь-
ных дорог направлено почти 
26 миллиардов рублей. Более 
80 процентов средств ушло на 
важнейший ныне проект — про-
кладку 337-километрового шоссе 
между Салехардом и Надымом. 
Оно обеспечит круглогодичное 
движение между двумя главными 
городами западной зоны ЯНАО, 
позволит наконец жителям ок-
ружной столицы и ее окрестнос-
тей выезжать в любую погоду на 
меридиональную трассу, связы-
вающую округ с Сургутом, Тюме-
нью, Омском, Астаной.  

Сданы госкомиссии 104 кило-
метра дороги с различной степе-
нью эксплуатационной готовнос-
ти. Они проезжие, только где-то 
асфальтобетон, а где-то пока ще-
бень. Мощный парк техники, сов-
ременные технологии позволяют 
вести работы быстро и качествен-
но. К примеру, в августе подряд-
ные предприятия ежедневно ук-
ладывали по 700 метров асфальта. 
Вынашивались планы открыть 
сквозное движение (с учетом того, 
что значительная часть дороги бу-
дет со щебеночным покрытием) 
уже к концу 2015-го. Срок сдвину-
ли на три года вперед: при резко 
возросшей социальной нагрузке 
на региональные бюджеты одно-
временно ощутимо сократились 
налоговые поступления. Это кос-
нулось и Тюменской области, ко-
торая софинансирует строительс-
тво дороги через программу «Со-
трудничество». В одиночку Ямалу 
тут не справиться.

В целом на запуск трассы с пе-
реходным, как выразился Дмит-
рий Варакин, типом покрытия, 
потребуется ориентировочно 
40 миллиардов рублей. Велики 
траты на инженерные сооруже-
ния. Это около полутора сотен 
объектов. Треть из них — мосто-
вые переходы через реки, топкие 
места. Самый большой — в Нады-
ме, его, как ожидается, через год 
введут в эксплуатацию.

Между тем на некоторых дру-
гих территориях округа также 
ощущается острая необходи-
мость в переброске мостов через 
водные артерии. Например, через 
реку Пур, напомнил депутат Олег 
Андреев. Соглашаясь с ним, руко-
водитель департамента подчерк-
нул, что за все сразу не ухватишь-
ся — ресурсы ограничены. Ведь 
только мост через Пур обойдется 
приблизительно в 12 миллиардов 

рублей. Приоритеты расставле-
ны, остается им следовать.

Прежде всего предстоит завер-
шить строительство автомагист-
рали Салехард—Надым. Свяжет 
их и железная дорога, уверены 
власти округа. В целевой феде-
ральной программе предусмотре-
но в ближайшие годы направить 
на реализацию проекта «Север-
ный широтный ход» (СШХ) 61 
миллиард рублей из государс-
твенной казны. Все в ожидании 
момента, когда правительство РФ 
нажмет на стартовую кнопку.

Прокладка одноколейки до Са-
лехарда — не самоцель, его надо со-
единить с городом Лабытнанги и 
станцией Обская, находящимися 
на противоположном берегу Оби. 
Тогда две тупиковые ветки Север-
ной и Свердловской железных до-
рог сомкнутся близ Полярного 
круга, образуя урало-сибирское 
транспортное кольцо. Появится и 
выход на полуостров Ямал, где за-
ложен морской порт. Основное 
связующее звено — двухкиломет-
ровый мост через Обь. Его стои-
мость исчисляется десятками 
миллиардов рублей. Частично 
бремя затрат готов нести регион.

— Люди с волнением следят за 
развитием ситуации. Забивка пер-
вых свай, не сомневаюсь, станет 
настоящим праздником. Вот толь-
ко неясно, когда он случится, — го-
ворит зампред комитета по бюд-
жету, налогам и финансам Заксоб-
рания ЯНАО Елена Пушкарева.

Вопрос не сходит с повестки 
дня, его решение имеет принци-
пиальное значение для окружно-
го правительства, заверяет Дмит-
рий Варакин. Ведь проект СШХ не 
местечкового значения, а обще-
российского, с учетом прогнози-
руемого объема грузоперевозок, 
интенсивного освоения аркти-
ческих недр вкупе с развитием су-
доходства на Северном морском 
пути.

Ко многим тундровым, таеж-
ным, прибрежным селениям до-
роги, помимо сезонных зимни-
ков, нет смысла прокладывать, 
поскольку огромные затраты ни-
когда не окупятся. Здесь выруча-
ют малая авиация, речной флот. 
Само собой, депутаты не могли 
обойти внимаем эту тему. Так, Ва-
лерий Степанченко озабочен сто-
имостью авиабилетов на отде-
льных региональных маршрутах: 
без субсидирования полетов мно-
гие северяне будут пользоваться 
услугами авиакомпаний только в 
случае крайней необходимости, 
что неизбежно приведет к сокра-
щению количества рейсов. А Олег 
Клементьев огласил тревожный 
вопрос пассажиров закупленных 
пару лет назад теплоходов марки 
А-145, курсирующих вдоль морс-
кого побережья автономии, по ус-
тьям сибирских рек: мол, хороши 
суда, только большой волны в за-
ливах боятся, иногда сутками сто-
ят на рейде в ожидании затишья. В 
отличие от стойкого к непогоде 
«Михаила Калашникова», поче-
му-то переброшенного на другой, 
более спокойный, маршрут.         

Последний, подтвердил глава 
департамента, курсировал в ны-
нешнюю навигацию между Омс-
ком и Салехардом, сойдя с при-
вычного маршрута в силу повы-
шенных требований Росречре-
гистра к судам такого класса.

— Полагаю, «Калашникова» 
после технической «подгонки» к 
ужесточенным нормативам мож-
но вернуть в акваторию Карского 
моря. На работоспособности 
145-х сыграл фактор аномально 
штормовой погоды. В прошлом 
году такого буйства не наблюда-
лось, и они, заметьте, ходили стро-
го по расписанию, — защитил но-
вые теплоходы Дмитрий Варакин.

За время действия програм-
мы бюджетные инвестиции в 
водный транспорт, включая суб-
сидирование межмуниципаль-
ных и межрегиональных перево-
зок пассажиров, составили 1,6 
миллиарда рублей. 

Аналогичным образом моти-
вировал автономный округ и воз-
душные перевозки. Субсидирова-
лись 30 внутренних и 8 межреги-
ональных маршрутов. Результат 
налицо: пассажиропоток в 2013 
году по сравнению с 2011-м вы-
рос на 26 процентов. Курс на фи-
нансовую поддержку социально 
значимых направлений сохра-
нится. Остается добавить, что 
вместе с затратами на реконс-
трукцию и техническое оснаще-
ние отдельных аэропортов за 
трехлетку объем вложений до-
стиг без малого 3,5 миллиарда 
рублей.

Банковская тайна
Политолог Дмитрий Киселев уверен: искать 

распространителей ложной информации нужно 
обязательно, но при этом нельзя упускать более 

серьезные вещи. Опасение потерять свои деньги во многом 
спровоцировано излишней закрытостью банковской сис-
темы. С января по сентябрь 2014 года рынок покинули 
53 российских банка. И каждый отзыв лицензии восприни-
мался как неожиданность и вводил в стрессовое состояние 
сотни тысяч клиентов.

«Очень ждем от Центробанка большей открытости. 
Хотя бы видеть на официальном сайте график проверок 
банков и отчеты об их результатах.  Тогда слухам будет про-
тивостоять достоверная информация», — написал в ком-
ментариях на форуме один из уральских бизнесменов.

Кстати, и ситуация с Банком 24.ру не случайно дала 
старт массовой панике.  Как выяснили корреспонденты 
«РГ», вокруг «Точки» еще в начале текущего года прокру-
тился сценарий кризиса, разразившегося в сентябре. Ин-
формация о проблемах в банке попала в социальные сети в 
канун Нового года. Сообщения о том, что ЦБ проводит про-
верки в 24.ру и  финансовому учреждению может грозить 
отзыв лицензии, получили   несколько клиентов банка. 

Руководство «Точки» тогда обратилось в полицию с за-
явлением о возбуждении уголовного дела по факту распро-
странения, как они утверждали, клеветнической информа-

ции.  Стражи порядка 
быстро вышли на ис-
точник сведений — со-
трудницу другого 
кредитного учрежде-
ния, которая сообща-
ла конфиденциаль-
ные данные деловым 
партнерам. Но воз-
буждать уголовное 
дело полиция не ста-
ла, сославшись на то, 
что распространение 
информации было 
осуществлено не пу-

тем массовой рассылки, а всего лишь в переписке с колле-
гами. От других попыток наказать за «клевету» банк отка-
зался. Возможно, потому, что клиентов это не отпугнуло.

Однако, как теперь выяснилось, выброс информации от-
ражал реальное положение дел. Как сообщил ЦБ, банк дли-
тельное время «нарушал законодательство о противодейс-
твии отмыванию преступных доходов». Объем сомнитель-
ных операций оценивается в миллиарды рублей.

Кстати, в УК РФ также существует статья (ст.174), пре-
дусматривающая уголовное наказание (от штрафа до 12 
лет лишения свободы) за легализацию доходов, получен-
ных преступным путем. Но в случае с 24.ру о возможности 
такого наказания ни в ЦБ, ни в правоохранительных струк-
турах никто не говорит. В управлении генпрокуратуры РФ 
в УрФО пояснили: этот вопрос в их полномочия не входит, к 
тому же у банка уже отозвали лицензию. В ЦБ пояснили, 
что «банк технологически затруднялся отделить сомни-
тельные операции от других».  

Преступление и наказание
О необходимости наказания за расшатывание банковс-

кого рынка говорится сейчас много. Однако, как отметил на 
совещании в правительстве региона первый вице-прези-
дент свердловского Союза промышленников и предприни-
мателей Михаил Черепанов, после аналогичной атаки на 
банки, случившейся несколько лет назад, правоохраните-
ли так никого и не наказали.

— Да, в этот раз в регионе справились с ситуацией до-
стойно, достаточно быстро и эффективно. Но могли это сде-
лать еще быстрее и с меньшими потерями. После лишения 
лицензии Банка24.ру должным образом не была отработа-
на информационная политика. И население, и другие кли-
енты уже стояли на старте и ждали свистка. Очень важно, 
что заявление ГУ ЦБ было сделано в тот же день — это по 
сути переломило ситуацию и дало решающий аргумент для 
работы с населением, — считает Михаил Черепанов.

С тем, что открытость — дело полезное, согласны и в ЦБ. 
Здесь появилась «горячая линия» для всех желающих полу-
чить информацию о ситуации на банковском рынке.

Скорых результатов не обещают только правоохраните-
ли. Как сообщил «РГ» начальник пресс-службы ГУ МВД по 
Свердловской области Валерий Горелых, сейчас по факту 
информационной атаки проводится проверка, по итогам 
которой будет принято решение о целесообразности воз-
буждения уголовного дела.

Анна Колесник, Екатеринбург

З
а х о д я  в  т о р г о в ы й 
ц е н т р ,  п о к у п ател и 
даже не подозревают о 
том, что попадают под 
пристальное внима-

ние. С помощью современных 
технологий сотрудники компа-
нии тщательно изучают их пове-
дение, чтобы затем проанализи-
ровать предпочтения посетите-
лей и выстроить эффективную 
маркетинговую стратегию для 
увеличения продаж.

Заняться такого рода исследо-
ванием торговые центры заста-
вило снижение покупательской 
активности. Представители мол-
лов Екатеринбурга признаются: 
уральцы стали реже выбираться 
на шопинг. А если и отправляют-
ся за обновками, то менее охотно 
расстаются с деньгами. Песси-
мистические ощущения продав-
цов подтверждают в администра-
ции города: в январе—июне 2014 
года оборот розничной торговли 
в Екатеринбурге составил 98,3 
процента к аналогичному перио-
ду 2013-го (кстати, тогда показа-
тель составлял 104 процента). 

Консультант рынка коммер-
ческой недвижимости Алексей 
Коноплев утверждает: это обще-
российская тенденция. По его 
данным, в текущем году прода-
жи в торговых центрах упали по 
всей стране в среднем на 30 про-
центов. Арендаторы магазинов 
уже начали писать письма вла-
дельцам площадей с просьбой 
снизить ставки. Вместе с тем на-
ступает стагнация и в сфере тор-
гового девелопмента: проекты 
строительства моллов все чаще 
откладываются или заморажи-
ваются.

Например, в этом году за-
стройщики собирались сдать в 
Екатеринбурге шесть торговых 
центров, несмотря на то что в го-
роде их уже насчитывается 33 (на 
их долю приходится 43 процента 
торговых площадей в городе — 
823 тысячи квадратных метров). 
Однако специалисты говорят, что 
из-за сложной финансовой ситу-
ации заработают пока лишь два 
новых объекта. Кроме того, кор-
ректируются и стратегические 
планы до 2020 года. Ранее девело-
перы заявляли, что намерены 
построить в общей сложности 
20 новых ТРЦ, теперь речь идет 
уже о 14-ти. Хотя заместитель 
председателя комитета по товар-
ному рынку администрации Ека-
теринбурга Татьяна Фирстова 
считает, что и эта цифра слишком 
оптимистична — в реальности их 
число еще сократится. По про-
гнозам экспертов, сложный пе-
риод в торговле продлится как 
минимум два года.

— Бояться этого не нужно, — ус-
покаивает Алексей Коноплев. — На 

самом деле торговые центры пер-
манентно живут в кризисе. Мож-
но сказать, что только 2006—2007 
годы были действительно удач-
ными. Для поддержания продаж 
приходится крутиться. Сейчас, 
чтобы выжить, продавцы должны 
учитывать покупательские на-
строения и в зависимости от это-
го выстраивать маркетинговые 
стратегии. Потребитель постоян-
но меняется. Например, сегодня 
мы видим, что основная катего-
рия покупателей — активный 
средний класс — устал от шопин-
га. Он теперь предпочитает при-
обретать недорогие и качествен-
ные товары за рубежом или в Ин-

тернете. Вместо него в торговые 
центры пришли работники бюд-
жетных организаций, а у них сов-
сем другая структура расходов. 

Понимая это, продавцы стали 
использовать технологии, позво-
ляющие лучше изучить потреби-
теля: отследить, сколько шопого-
ликов приходит за покупками, 
что они выбирают, сколько денег 
оставляют. Например, торговые 
центры Екатеринбурга установи-
ли счетчики посетителей. Как 
рассказал директор департамен-
та продаж компании-разработ-
чика технологических решений 
для ритейла Павел Бондаренко, 
это устройства, которые монти-
руют вблизи входов в магазин, в 
холлах, около лестниц. Они в ав-
томатическом режиме подсчиты-
вают людские потоки, сканируя 
видимую зону. Причем новейшие 
образцы такой техники даже спо-
собны определять пол гостей и 
возраст (взрослые или дети).

— Таким образом, например, 
можно проанализировать, как 
двигаются потоки в торговом 
центре, какие зоны являются на-
иболее посещаемыми, и в зависи-
мости от этого перенастроить 
движение так, чтобы увеличить 
время пребывания посетителей и 
соответственно прибыль, — за-
ключает эксперт.

Вместе с тем специалисты го-
ворят о появлении еще одного 
способа подсчета покупателей — 
с помощью Wi-Fi-связи. Принцип 
следующий: торговые центры 
предоставляют посетителям сво-
бодный доступ к беспроводному 
Интернету. Люди, которые при-
ходят за покупками, подключа-

ются к Сети, чтобы бесплатно 
просмотреть сайты или пооб-
щаться. А продавцы на основе 
данных о таких соединениях мо-
гут подсчитать, сколько актив-
ных интернет-пользователей 
приходит за покупками и сколь-
ко времени они тратят на шопинг. 
Кроме того, можно выяснить час-
тоту их визитов: когда человек 
появится в магазине вновь, его 
девайс автоматически подклю-
чится к сети, отправляя сигнал 
маркетологам. Правда, продавцы 
оговариваются, что используют 
эту информацию исключительно 
в виде статистики, таким обра-
зом невозможно идентифициро-

вать самого посетителя. Однако 
известно, что за рубежом уже ис-
пользуются системы, которые 
умеют автоматически отправ-
лять гостям торговых центров 
рекламные сообщения. Скажем, 
проходит шопоголик мимо мага-
зина, и ему на телефон тут же 
приходит информация о распро-
даже в торговой точке.

Кроме того, бизнес начал ак-
тивно использовать информаци-
онные системы, позволяющие со-
бирать и анализировать данные о 
товарообороте и кассовых сбо-
рах. Благодаря этому владельцы 
магазинов могут определить ли-
деров и аутсайдеров среди про-
давцов и различных видов про-
дукции. В частности, это приго-
дится, если потребуется скоррек-
тировать пул арендаторов либо 
предупредить их о необходимос-
ти изменить тактику продаж.

Все большую популярность 
приобретает и геомаркетинг — 
анализ зоны охвата торгового 
объекта, который дает представ-
ление об инфраструктуре, потре-
бителях и конкурентной среде на 
конкретной территории. Напри-
мер, он позволяет узнать, сколь-
ко человек, какого возраста, с ка-
ким доходом проживает рядом с 
торговым центром. Такие иссле-
дования проводятся с помощью 
компьютерных геоинформаци-
онных систем, работающих на 
основе статистических, спутни-
ковых и других данных.

— Программы могут не только 
с большой точностью опреде-
лить, насколько востребованным 
является объект, но даже спро-
гнозировать его розничный обо-

рот. Прежде всего эта информа-
ция необходима перед строитель-
ством нового торгового центра 
либо реконцепции старого, — рас-
сказал гендиректор российской 
компании в области маркетинго-
вых исследований Труссе Арно 
Франсуа Мари.

Сами маркетологи говорят о 
том, что анализ, проведенный с 
помощью технических уст-
ройств, более достоверен, чем 
традиционные маркетинговые 

исследования, например опросы 
и анкетирование. Дело в том, что 
посетители склонны приукраши-
вать ситуацию, скажем, завы-
шать зарплату и количество по-
купок, в то время как техника 
беспристрастна.

— Датчики помогли отследить 
серьезный спад посещаемости в 
нашем торговом центре в сен-
тябре этого года. Мы сначала 
даже подумали, что оборудова-
ние вышло из строя. Но оказа-
лось, что количество покупате-
лей действительно резко сокра-
тилось. Хотя в прошлом году тра-
фик вырос почти на 50 процен-
тов. Скорее всего, такая тенден-
ция сохранится в связи с не-
простой экономической ситуа-
цией: многие компании сокра-
щают штаты, урезают зарплаты. 
По этому, безусловно, надо уже 
сейчас начинать прорабатывать 
план действий, — отмечает ди-
ректор по маркетингу девело-
перской компании Анастасия 
Полухина.

компетентно

Юлия Вербицкая,
юрист, эксперт Центра правовых 
практик (Екатеринбург):

— Использование технических уст-

ройств для подсчета посетителей   

торговых центров законно, если при 

этом не осуществляется сбор персо-

нальных данных. В противном случае, 

согласно закону о персональных дан-

ных, торговые компании обязаны 

спрашивать разрешение у покупате-

лей на сбор и обработку информации 

о них.

Акцент

 В этом году застройщики собирались сдать 
в Екатеринбурге шесть торговых центров. Однако 
из-за сложной финансовой ситуации в строй 
введут пока лишь два новых объекта

После аналогичной 
атаки на банки, слу-
чившейся несколько 
лет назад, правоох-
ранители так никого 
и не наказали

Технологии Торговые центры используют системы 
наблюдения, чтобы изучать поведение клиентов

Покупатель 
по счетчику

В условиях снижения покупатель-

ской активности торговые центры 

готовы использовать разнообраз-

ные креативные методы привлече-

ния клиентов.

Испытание 
паникой
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Информационное сообщение
Департамент имущественных и земельных отношений Ад-

министрации Тазовского района проводит общественные об-
суждения по материалам научно-исследовательских работ 
«Комплексное экологическое обследование участков межсе-
ленной территории для обоснования создания особо охраняе-
мых природных территорий (ООПТ) «Нямботинский» и «Юри-
бейский» с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями).

Намечаемая деятельность: создание особо охраняемых при-
родных территорий (ООПТ) «Нямботинский» и «Юрибейский», 
Тазовский район Ямало-Ненецкого автономного округа.

Наименование, адрес заказчика: Департамент имущест-
венных и земельных отношений Администрации Тазовского 
района. ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Почтовая, 
д. 17, тел.: (34940) 2-28-16, 2-15-87.

Разработчик материалов: ГНУ Всероссийский научно-ис-
следовательский институт охотничьего хозяйства и звероводс-
тва им. проф. Б.М.Житкова (610000, г. Киров, ул. Преображенс-
кая, д. 79, тел./факс 8 (8332) 35-37-15, e-mail: etl@inbox.ru). 

Срок, место доступности материалов и журналов замечаний 
по материалам научно-исследовательских работ:

— ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина д. № 28, зда-
ние центральной районной библиотеки.

— ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, ад-
министративное здание МКУ «Центр по обеспечению жизнеде-
ятельности коренных малочисленных народов Севера Тазовского 
района», каб.№5.

— ЯНАО, Тазовский район, с. Газ-Сале, ул. Калинина, д. 1, адми-
нистративное здание Администрации МО село Газ-Сале.

— ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Советская, д. 3, админист-
ративное здание МБУ «Сельский дом культуры села Гыда».

— ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, адми-
нистративное здание Администрации МО село Антипаюта.

Время для обращений — с 25 сентября 2014 года по 26 октября 
2014 года в рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного времени.

Общественные слушания по вопросу рассмотрения мате-
риалов будут проведены 29 октября 2014 года в 17.00 мест-
ного времени в здании районного дома культуры, расположен-
ного по адресу: ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Геофи-
зиков, д. 28.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: Департамент имущественных и земельных отно-
шений Администрации Тазовского района. ЯНАО, Тазовский 
район, п. Тазовский, ул. Почтовая д. 17.

Телефоны: (34940) 2-28-16, 2-15-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДЕПУТАТЫ На Ямале подвели итоги 
дорожной трехлетки

Проторить путь 
к морю

За три года на стро-
ительство и 
реконструкцию 
капитальных дорог 
ЯНАО направлено 
почти 26 миллиар-
дов рублей

МЕЖДУ ТЕМ 
Депутаты Законодательного собрания Ямала поддержали обращение 
Тюменской областной Думы к министру транспорта РФ, где говорит-
ся о необходимости ускорения ремонта предельно изношенных феде-
ральных дорог Тюмень—Омск и Тюмень—Ханты-Мансийск. Последняя 
автострада единственная, по которой северяне могут выбраться на 
машине на Большую землю. По ней же доставляются в округ сотни ты-
сяч тонн промышленных грузов, продовольствия.
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Анатолий Горлов,  

Арина Мироненкова

В 
пригороде Екатерин-
бурга состоялся пер-
вый в Уральском феде-
ральном округе рыбо-
ловный турнир по area-

ловле (прудовая ловля форели), 
организованный по всем прави-
лам спортивной рыбалки. Подоб-
ные соревнования в России пока 
проводили только рыболовы 
Москвы и Санкт-Петербурга.

Ни чешуи, ни рыбы
На Шабровском пруду собра-

лось около трех десятков страст-
ных рыболовов из Екатеринбурга, 
Каменска-Уральского и Челябинс-
ка. Участникам из других регио-
нов УрФО, видимо, не понрави-
лась погода — плюс 8 градусов и 
мелкий дождь. Нас, признаться, 
тоже одолевали сомнения по пово-
ду форелевого клева. Ведь в пруду 
много и другой рыбы: судак, сиг, 
сом, карп, щука, лещ, карась. А в 
зачет идет только форель. Не ма-
ловато ли шансов? Но организато-
ры турнира успокоили: рыба эта 
осторожная, побаивается света и 
потому лучше всего берет нажив-
ку как раз в пасмурную погоду. Так 
что условия для турнира оказа-
лись почти идеальными.

Правда, полностью соблюсти 
международные правила ловли 
форели на спиннинг не удалось: в 
УрФО попросту нет водоемов, от-
вечающих всем международным 
требованиям area-фишинга. В ос-
тальном правила увлекательной 
рыбалки по принципу «поймал — 
отпусти» были максимально при-
ближены к общепринятым миро-
вым стандартам. Главное условие: 
разрешено использовать только 
одинарные крючки без жала, их 
называют безбородыми, и подса-
ки с мягкой сеткой из силикона. 
Запрещено также брать трофей в 
руки. Все ради того, чтобы не трав-
мировать рыбу и выпустить ее в 
пруд без опасений, что она впос-
ледствии погибнет. 

В общем, прогнозы знатоков 
оправдались. Вся остальная рыба 
дремала в ямах, и только героиня 
турнира — форель — бросалась на 
приманку. То тут, то там на мост-
ках рыболовы хватали подсаки, 
чтобы вытащить трепещущую ра-
дужную красавицу. На воздухе она 
была разве что на время короткой 
фотосессии, затем поцелуй рыбо-
лова — и назад в пруд. 

— Рыбаки — добытчики, а мы — 
рыболовы, подразумеваем, спорт-
смены. В этом разница. У нас ка-
тушки для спиннинга, например, 
по 50 тысяч рублей, сами спин-
нинги ручной работы. Снасти, 
полный набор, до ста тысяч руб-
лей и более могут стоить. Но все 
это не для того, чтобы рыбы по-
больше наловить и домой унести, 
а для совершенствования спор-
тивного мастерства. Ведь рыбы 
для стола можно наловить и на де-
шевую удочку, — рассказал «РГ» 
инициатор проведения турнира 
Дмитрий Борисов.

Для жителей мегаполисов ры-
балка — прекрасный способ релак-
сации, возможность отключиться 
от проблем и провести выходной 
день на природе, а не на диване пе-
ред телевизором. И число привер-
женцев такого вида отдыха растет. 
Проводимые регулярно соревно-
вания способствуют популяриза-
ции спортивной рыбалки. Ведь для 
любого рыболова важен не только 
личный рекорд, но и результат на 
фоне других мастеров. На Ural 
Trout Cup (так назвали первый в 
УрФО рыболовный турнир по 
area-ловле форели) самым уловис-
тым оказался Андрей Махортов — 
на его счету шесть «хвостов».

По сути, это была первая по-
пытка популяризации спиннинго-
вой ловли форели, современных 
принципов спортивного рыбо-
ловства. И, кажется, она удалась. 
Как сообщили организаторы, ры-
боловы высказали пожелание уст-
раивать такие соревнования дваж-
ды в год: весной и осенью.

В общем, пошли круги по воде. 
Первые создали, кстати сказать, 
спонсоры соревнований — круп-
ные игроки на рынке рыболовных 
снастей. Между прочим, проект 
поддер жал один из крупнейших 
производителей колеблющихся 
блесен с Украины. Несмотря на не-

простую политическую ситуа-
цию, тамошние энтузиасты актив-
но включились в осуществление 
задумки, ведь рыбалка вне поли-
тики. Понятно, что победители не 
остались без наград от спонсоров. 
А что может быть дороже для це-
нителя, чем, скажем, блесна руч-
ной работы (на рыбацком языке 
«водопадовка»), изготовленная 
известным уральским мастером?

Уха в нагрузку
Шабровский  пруд, на котором 

проходили соревнования, — куль-
турное рыбное хозяйство (КРХ). 
Рыбу здесь не разводят, запускают 
уже выросшую, ее привозят в цис-
тернах с рыбоводческих ферм 
Свердловской области, Пермского 
края, Башкортостана. Берегут и 
учитывают каждую голову — день-
ги плачены немалые. Рыбаки, при-
езжающие в КРХ, обязательно 
должны взвесить и выкупить тро-

феи. Но оплачивается лишь улов. 
Например, форель стоит в среднем 
600 рублей, карп — 250. На выру-
ченные деньги хозяйство закупает 
очередную партию рыбы.  Прин-
цип прост: сколько выловили, не-
обходимо восполнить. Кстати, 
пойманную рыбу выпускать в пруд 
запрещено (турнир по нетравма-
тичной ловле — исключение). 

— Рыбу очень легко травмиро-
вать, скажем, если взять под жаб-
ры. Кажется, ничего страшного, а 
фактически у нее повреждены ор-
ганы дыхания, они начнут крово-
точить, в воде рыба обязательно 
погибнет, начнет гнить, а это опас-
но для остального поголовья, осо-
бенно в жаркую погоду, — расска-
зал управляющий КРХ Сергей 
Мартус.

Нынешнее лето, по его словам, 
было вполне благополучным: в 
прежние годы, бывало, пруд мелел 
больше, чем на метр, и вода нагре-
валась до опасной температуры. 
Поэтому здесь постоянно включе-
ны аэраторы, насыщающие воду 
кислородом.

Вообще, по словам управляю-
щего, бизнес этот не особо при-
быльный, держится в основном на 
финансовой подпитке акционе-

ров, для которых проект, скорее, 
имиджевый, чем коммерческий. 
Бизнесменам, «повернутым» на 
рыбалке, на свое хобби денег не 
жаль. Однако вот уже 11 лет хо-
зяйство живет и пользуется попу-
лярностью: в иные дни свободных 
мостков не сыскать. Но только 
если стоит подходящая погода. 
Если плохая —  в кассе пусто.

Есть у этого бизнеса и другие 
риски. Скажем, наезжают люди, 
облеченные властью, и требуют к 
себе особого отношения. Когда вы-
ясняется, что рыбы даром не бу-
дет, скандалят, а то и мстят,  напри-
мер, инициируют проверки над-
зорных органов. Такое не часто, но 
случается.

Рентабельный садок
— У нас принято ловить рыбу в 

основном  для пропитания. А такая 
рыбалка — для удовольствия. Как 
говаривал Антон Павлович Чехов, 

«поймать судака — выше и слаже 
любви». Рыбная ловля  должна со-
четать в себе удовольствие и куль-
туру, и эта идея, а не желание на-
ловить на уху, будет находить все 
больше приверженцев в рыбацкой 
среде, — рассуждает участник тур-
нира известный уральский фото-
граф Сергей Рогожкин.

Сергей Борисович — большой 
знаток истории рыбалки — расска-
зал, что когда-то отец показывал 
ему газету 1914 года, где в разделе 
новостей сообщалось, что в Верх-
Исетском пруду рыбаки на так на-
зываемый уральский самотряс ло-
вили ершей по фунту весом, то 
есть почти на полкило! А с озера 
Таватуй на царский стол эту рыбу 
возами возили, настолько ураль-
ский ерш был вкусен и знаменит.

Теперь, конечно, былого изоби-
лия нет, обнищали рыбные закро-
ма Урала. И потребление рыбы на-
селением отстает от нормы. По-
этому власти регионов УрФО не 
первый год стремятся создать сти-
мулы для развития рыбоводства. 
Тем не менее, например, в Челя-
бинской области из 400 водоемов, 
пригодных для этих целей, исполь-
зуется чуть более ста.

— Южный Урал выгодно отли-
чается большим количеством во-
доемов. Необходимо более актив-
но использовать их для аквакуль-
туры и организации промышлен-
ного рыболовства, — предлагает 
руководитель НП «Южноураль-
ская ассоциация рыболовов и ры-
боводов» Игорь Лопатин. — В 2010 
году утвержден список из 750 во-
доемов, в которых возможно раз-
ведение рыбы. Ее товарное произ-
водство — бизнес высокой рента-
бельности, поэтому интерес со 
стороны предпринимателей к 
нему есть.

По его словам, в регионе на-
столько широко представлены са-
мые разнообразные типы водо-
емов, что можно разводить любые 
виды рыб и даже устриц.

— Нужен комплексный подход, 
развитие сразу нескольких на-
правлений поможет значительно 
увеличить рентабельность биз-
неса, — считает Игорь Лопатин. — 
Кроме того, необходимо прекра-
тить завоз икры и мальков из со-
седних регионов и из-за рубежа, 
ведь это приводит только к уве-
личению расходов предпринима-
телей: если пять лет назад милли-
он мальков пеляди можно было 
приобрести за 50 тысяч рублей, 
то сегодня ценник взвинчен до 
250 тысяч. При этом выживае-
мость составляет всего 20 про-
центов.

По данным ассоциации, на 
Южном Урале ежегодно произво-
дится около 4 тысяч тонн рыбы, 
тогда как реально производить на 
порядок больше. Однако многие 
рыбоводческие предприятия не 
хотят выходить на промышленные 
объемы разведения рыбы — даже 

той, которая имеет ажиотажный 
спрос, ограничивая свой бизнес 
исключительно организацией 
платной рыбалки.

Дать в руки удочку
КРХ в Челябинской области с 

годами все больше обрастают со-
путствующими услугами: вблизи 
карьеров и прудов разместились 
гостевые домики, появились ман-
гальные зоны с беседками, бани, 
обустроенные пляжи с шезлонга-
ми и даже детские песочницы. Та-
кое рекреационное «сопровож-
дение» неслучайно: именно до-
полнительные услуги служат га-
рантией стабильности данного 
вида бизнеса, ведь разведение 
«капризных» видов рыб в нашей 
климатической зоне считается 
весьма рискованным. Особенно 
остро сюрпризы местной приро-
ды ощущают на себе форелевые 
хозяйства.

— Южный Урал не очень под-
ходит для разведения форели: 
для продуктивного выращивания 
этой рыбы температура воды 
должна составлять от 10 до 18 
градусов, не выше — тогда рыба 
хорошо кормится и размножает-
ся. Но в Челябинской области 
температура воды летом доходит 
порой до 25—27 градусов — это 
для форели смертельно, — гово-
рит директор местного фореле-
вого хозяйства Сергей Широва-
тов. — Спасает то, что водоем у 
нас в собственности и мы можем 
себе позволить одномоментно 
выпустить всю рыбу из садков — 
все 120 тонн. Глубина бывшего 

угольного карьера местами до-
стигает 100 метров, благодаря 
этому вода у дна не прогревается 
даже в самую сильную жару.

Однако разведение рыбы в ис-
кусственно созданных водоемах 
— дело весьма хлопотное и затрат-
ное, ведь естественная кормовая 
база здесь практически отсутс-
твует, поэтому больше финансо-
вых вливаний требуется для обес-
печения полноценного рациона. 

— Корма завозим из-за рубежа, 
в последнее время они существен-
но подорожали, поэтому и затраты 
хозяйства резко подскочили, — 
рассказывает Сергей Широватов. 
— Соответственно выросла и себес-
тоимость, сегодня форель обходит-
ся по 250 рублей за килограмм. 

Плата рыболова за каждый вы-
ловленный килограмм форели в 
рыбоводческих хозяйствах Юж-
ного Урала варьируется от 400 до 
500 рублей, плюс стоимость пу-
тевки — 200 рублей.

КРХ заинтересованы в макси-
мальном снижении себестоимос-
ти выращиваемой рыбы, в некото-
рых даже создают инкубационные 
цеха, где из импортных икринок, в 
основном завозимых из Дании и 
США, выращивают мальков. Часть 
из них продают рыбоводческим 
хозяйствам, желающим улучшить 
генетику своих рыбных стад, в том 
числе и в других регионах. Для све-
дения: стоимость одной оплодот-
воренной икринки форели в сред-
нем 3,2 рубля.

компетентно

Евгения Романова, 
замначальника отдела 
госконтроля по Свердловской 
области Нижнеобского 
территориального управления 
Росрыболовства:

— В Свердловской области 10 юриди-

ческих лиц и предпринимателей име-

ют разрешения на вылов водных био-

ресурсов с целью организации люби-

тельского и спортивного рыболовс-

тва. В прошлом году таких структур 

было почти вдвое больше. Их коли-

чество сокращается, потому что с 

2011 года действует мораторий на 

предоставление водных объектов в 

пользование для этого вида деятель-

ности. Он был введен после массовых 

протестов рыболовов-любителей, 

возмущенных тенденцией к увеличе-

нию количества «платных» водоемов. 

Сейчас организацией любительской и 

спортивной рыбалки занимаются те, у 

кого еще до 2004 года заключены спе-

циальные договоры . У многих закан-

чивается или истек срок действия та-

ких договоров, и они вынуждены ме-

нять профиль бизнеса. Кроме того, по-

рой договор заключен, но пользова-

тель не ведет деятельность. Замечу, 

что это бизнес невысокой рентабель-

ности, который можно рассматри-

вать, скорее, как источник дополни-

тельного, а не основного дохода. 

Хобби На Урале растет число любителей культурной рыбалки

Клев оплачен
АктивНость бизНЕсА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Пять лет назад миллион мальков пеляди можно 
было приобрести за 50 тысяч рублей, а сегодня 
ценник взвинчен до 250 тысяч. При этом  
выживаемость составляет всего 20 процентов

Объявление
Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего профессионального образования  

«Уральский государственный экономический университет»
объявляет конкурсный отбор  

профессорско-преподавательского состава  
на I семестр 2014—2015 учебного года

Профессоров кафедр:  
Региональной, муниципальной экономики и управления (1); 

Общей и экономической истории (0,5).

Доцентов кафедр: 
Экономики и права (0,75); Экономики труда и управления пер-

соналом (1); Статистики, эконометрики и информатики (1).
 
Старших преподавателей кафедр:
Экономики труда и управления персоналом (1);  Иностранных 

языков (1); Туристического бизнеса и гостеприимства (1).

Ассистентов (преподавателей) кафедр:
Экономики и права (1);  Региональной, муниципальной эко-

номики и управления (1);  Общей и экономической истории 
(0,5); Прикладной математики (1); Физического воспитания и 
спорта (1).

С прошедшими конкурсный отбор администрация университе-
та заключает трудовой договор на срок до 5 лет.

Сроки подачи заявлений по 27 октября 2014 года.
Заявление с приложением документов, дающих право на 

участие в конкурсном отборе на перечисленные должности, по-
давать на имя ректора по адресу: 620144, г. Екатеринбург,  
ул.8 Марта/Народной Воли, д. 62/45; управление кадров (к. 356), 
телефон для справок (343) 221-17-15. 

На правах рекламы

МеждУ теМ
В Нагайбакском районе Челябинской области бизнес намерен органи-

зовать промышленное производство форели. Открытие современной 
фермы запланировано на 2015 год, объем инвестиций превышает 40 мил-
лионов рублей. После выхода на проектную мощность здесь будут выра-
щивать по 100—150 тонн рыбы в год.
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во время турнира форель была на 

воздухе разве что на время корот-

кой фотосессии, затем поцелуй 

рыболова — и назад в пруд.
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визит 

В регион 
пригласили 
австрийский 
бизнес

ОстеРРайхеР 
на УРале

Надежда Гаврилова,  

Свердловская область

ДЕЛЕГАцИя из чиновников и 
бизнесменов из Свердловской 
области на этой неделе с дело-
вым визитом посетила Австрий-
скую Республику. В частности, 
губернатор Евгений Куйвашев 
презентовал регион в Палате 
экономики Австрии. Глава реги-
она рассказал представителям 
местного делового сообщества о 
том, какие отрасли промышлен-
ности сегодня наиболее активно 
развиваются на Урале, и пригла-
сил их к сотрудничеству. 

По словам Евгения Куйвашева, 
кооперация уральских и австрий-
ских компаний может быть на-
иболее успешной в таких сферах, 
как фармацевтика, станкострое-
ние, машиностроение и химичес-
кая промышленность. Кроме того, 
австрийцев пригласили принять 
участие в создании на Урале ин-
дустриальных парков.  

— У Свердловской области уже 
есть успешный опыт работы с та-
кими известными австрийскими 
компаниями, как «ЮСиПи Кеми-
калс» и «Даймонд Эйркрафт Ин-
дастриз». По итогам 2014 года 
совместное производство «Дай-
монд Эйркрафт Индастриз» и 
Уральского завода гражданской 
авиации достигло объема заказов 
на сумму 60 миллионов евро, из 
которых порядка 50 миллионов 
евро — доход австрийской компа-
нии. Мы рассчитываем, что с этой 
презентации и последующих пе-
реговоров начнутся новые исто-
рии успеха, — заявил губернатор.

Европейских бизнесменов 
пригласили также поучаствовать 
в выставке ИННОПРОМ-2015, и 
решение об этом австрийской 
стороной принято. Вице-прези-
дент Палаты экономики Австрии 

Рихард Шенц заявил о намерении 
посетить Свердловскую область с 
ответным визитом. Он состоится в 
следующем году, конкретные сро-
ки станут известны позже. 

— Санкции не препятствуют 
нашим планам посетить ваш реги-
он, мы прежде всего бизнесмены, 
а не политики. Представительство 
Австрии в Москве уже занято под-
готовкой экономической миссии 
в Екатеринбург, участие нашей 
стороны будет представитель-
ным, — отметил Рихард Шенц.

Власти Свердловской области 
планируют организовать для авс-
трийских промышленников дву-
сторонние встречи с потенциаль-
ными партнерами и показать им 
имеющиеся в области производс-
твенные площадки. Скорее всего, 
австрийцы посетят действующие 
технопарки, а также ОЭЗ «Титано-
вая долина».

Между тем на сегодняшний 
день структура товарооборота 
между Уралом и Австрией весьма 
предсказуема. В 2013 году из 
Свердловской области в Австрию 
поставлялись в основном металлы 
и изделия из них. Из Австрии на 
Урал шла машиностроительная 
продукция. В первой половине 
2014 года произошло увеличение 
объемов товарооборота. Экспор-
та — за счет крупных поставок 
меди, импорта — за счет увеличе-
ния ввоза машиностроительной 
продукции и древесины.

прямая речь

Евгений куйвашев,
губернатор Свердловской 
области:

— Сотрудничество с австрийской Рес-

публикой относится к приоритетным 

направлениям развития внешнеэко-

номических связей нашего региона. 

Благодаря этому наблюдается еже-

годный рост взаимного товарооборо-

та Свердловской области с австрией, 

который на сегодняшний день состав-

ляет 120 миллионов долларов СШа. 

Но занимаемое этой страной лишь 

двадцатое место среди торговых пар-

тнеров Свердловской области гово-

рит о колоссальном потенциале раз-

вития нашего сотрудничества.

«Санкции не пре-
пятствуют нашим 
планам посетить 
ваш регион, мы пре-
жде всего бизнес-
мены, а не полити-
ки», — говорит вице-
президент Палаты 
экономики Австрии 
Рихард Шенц

сУД Не всем взяточникам 
штрафы  по силам

Рискуют 
свободой

ольга Лобовикова, Свердловская область

ЭКС-ЧИНОВНИК Росимущества Илья Трунилин, при-
говоренный за взятку в 100 тысяч рублей к 5-миллион-
ному штрафу, безуспешно попытался растянуть его вы-
плату, сообщили в пресс-службе Свердловского облсуда. 
Согласно приговору он должен был перечислять госу-
дарству по 83 тысячи рублей ежемесячно. Бывший гос-
служащий счел это бремя непосильным, поскольку зара-
батывает только 25 тысяч. Он ходатайствовал о сниже-
нии ежемесячного платежа, но служители Фемиды оста-
лись непреклонны.

Между тем, отмечают в суде, в перспективе невыплата 
штрафа может привести к изменению наказания. В этом 
году уже два взяточника, которые не смогли рассчитаться с 
государством, оказались за решеткой. В одном случае осуж-
денный не заплатил штраф в размере 400 тысяч рублей, в 
другом — 7 миллионов. Ходатайство о лишении свободы еще 
одного такого «дефолтника» находится на рассмотрении.

КСтатИ
По данным свердловского управления Федеральной службы 
судебных приставов, на 1 сентября на исполнении находи-
лось 116 производств по взысканию штрафов за коррупци-
онные преступления на общую сумму 157 миллионов руб-
лей. За восемь месяцев 2014 года привлеченные к ответс-
твенности по коррупционным статьям исполнили реше-
ния суда на 2,7 миллиона (статистика включает как на-
казанных взяткополучателей, так и взяткодателей). 

В городах Урала 
расширяют сеть 
оптической связи
Компания «Ростелеком» запустила масштабные проекты 
по расширению внутригородской оптической сети связи в 
Нижнем Тагиле и Полевском. По завершении стройки до-
ступ к оптическим сетям компании будут иметь 96 про-
центов тагильских семей и 80 процентов полевчан. Воло-
конно-оптические линии связи обладают большой пропус-
кной способностью, поэтому скорость и качество переда-
чи данных выгодно отличаются от других технологий (как 
проводных, так и беспроводных). Будет использована тех-
нология GPON, обеспечивающая скорость доступа до  
1 Гбит/с. Помимо высокой скорости доступа будет обеспе-
чена надежность и создан потенциал для развития на мно-
гие годы вперед: технология обладает возможностью нара-
щивания узлов сети и пропускной способности в зависи-
мости от растущих потребностей абонентов.

Магистраль наградили  
за социальные  программы
Свердловская железная дорога заняла второе место в но-
минации «За развитие социального партнерства в органи-
зациях производственной сферы» всероссийского конкур-
са «Российская организация высокой социальной эффек-
тивности» по итогам 2013 года. В федеральном этапе кон-
курса приняли участие 375 организаций, победителями и 
призерами в 12 различных номинациях были признаны 40 
предприятий, еще три завоевали Гран-при. В 2013 году на 
предоставление социальных льгот и гарантий сверх пре-
дусмотренных законодательством РФ и включенных в кол-
лективный договор, СвЖД направила 4,4 миллиарда руб-
лей, на выполнение обязательств колдоговора — более  
8 миллиардов.

Курганцы будут летать  
в Москву чаще
В курганский аэропорт заходит новый авиаперевозчик — 
компания  ORENAIR (ОАО «Оренбургские авиалинии»), 
которая уже с 27 октября готова приступить к полетам. 
Рейсы будут выполняться на самолетах  Boeing 737-800. В 
первую очередь речь идет о начале регулярных полетов в 
Москву. Авиакомпания также рассматривает возмож-
ность возобновления сообщения между Курганом и 
Санкт-Петербургом, а летом 2015 года предлагает органи-
зовать рейсы в Сочи, Анапу и Крым. Акционер аэропорта — 
группа компаний «Аэрофьюэлз» — готова предоставить 
скидки на обеспечение авиатопливом в Кургане. Прежний 
перевозчик,  «Иж авиа», объявил о решении прекратить с 
19 сентября полеты из Кургана в Санкт-Петербург и Моск-
ву в связи с резким снижением пассажиропотока. Сейчас 
из Кургана осуществляются регулярные рейсы в Москву 
(авиакомпания «ЮТэйр») и в Екатеринбург  («Руслайн»).


